

ABNEGACION É INDIFERENCIA.

Hé aquí dos polos opuestos, dos sentimientos antitéticos: una virtud admirable, tanto mas por lo rara, y un vicio, si lectores, nos atrevemos á tildar tan duramente esa enfermedad moral epidémica, un vicio tanto mas repugnante cuanto porque es el medio donde anida constantemente la malicia humana ó tal vez algun otro pecadillo de los calificados por el Catecismo con el epíteto de *mortales*.

Parece á primera vista que desapareció para no volver jamás la época de los grandes héroes; parece que no vivamos en la patria de Guzman el Bueno, y tantos otros insignes varones que en diferentes épocas, en distintas esferas, supieron sacrificar su hacienda, su vida y su gloria en aras del querido suelo que les vió nacer.

¿Y en qué consistió esto? ¿es que ya solo el egoismo es el móvil de todas las acciones humanas? Afortunadamente no lo creemos así; pero desgraciadamente descubrimos en este fenómeno alarmante otro origen si no tan repugnante, no menos desconsolador.

La sociedad actual meciéndose en las regiones de la indiferencia y la incredulidad, es la causa primordial de que al brotar en algun alma bien templada un sentimiento productor de un acto heroico, se agoste repentinamente antes de darse á conocer con brillantez deslumbradora. No obstante, apesar de estas rémoras verdaderamente afrentosas, no faltan de vez en cuando buenos ciudadanos que, poseyendo en alto grado virtudes cívicas cuya nocion hasta es desconocida de los que con asquerosa saña manchan con la despiadada baba de la mas punzante critica, los nombres honorables de aquellos á quienes debieran rendir justo y eterno homenaje, saben llevar á cabo acciones dignas de esculpirse en letras de oro, y de perpetuarse por medio del marmol, pues por si solas constituyen una de las páginas mas gloriosas de los pueblos elegidos donde se realizan.

Nuestros lectores son bastante suspicaces para que supongamos habrán ya adivinado el asunto á que nos referimos. En el último número publicamos un suelto dando cuenta del desprendimiento de nuestro digno Alcalde D. José Rausell y Ribas, que con una generosidad sin ejemplo ha cedido al Municipio de Gandia la respetable suma de 12.000 duros, y 7.000 reales en favor del Hospital y la Beneficencia por mitad, y hasta ahora, si hemos de ser francos, no hemos oido mas que algunas apreciaciones tan asquerosas como infundadas, en vez de las alabanzas de que se hizo acreedor tan singular patricio, y ninguna proposicion para premiar justisimamente tan noble proceder.

Decimos mal: algun forastero, ¡vergüenza nos dá decirlo! nos ha incitado para que, tomando la iniciativa, propusiéramos el medio que creyésemos mas adecuado para perpetuar tal accion y mostrar al Sr. Rausell el agradecimiento unánime de la ciudad de Gandia, indicándonos la idea de elevar al Gobierno una razonada exposicion solitanda para el egregio ciudadano una condecoracion que al menos para él fuera un monumento impercedero que le recordase el mas brillante rasgo de su vida pública.

Comprendemos que las pasiones políticas serán el obstaculo insuperable donde fracasarán todos los proyectos que al asunto se refieran,

pues si los unos temen comenzar la obra porque no se crea que se esgrime un arma política, otros verán con disgusto que por tal motivo, aunque sea merecidamente, se popularice quien algun dia pudiera perjudicarles. Pero repetimos que eso son pasiones mezquinas, inconciliables con el acto noble á que nos referimos, y los gandienses todos, sin escepcion alguna, debieran tener presente que el Sr. Rausell ha renunciado generosamente en favor de la poblacion 12.000 duros que, si no hoy, hubiera cobrado indudablemente con el tiempo, pues tenia un indiscutible derecho para ello, y hechos de esta naturaleza ¡preciso es confesarlo! hay muy pocos que los realicen.

Por ello, despues de emitir nuestro pensamiento, y de consignar en nuestro periódico, que vendrá a ser eternamente la crónica de nuestros tiempos, un hecho que constituirá una de las páginas mas gloriosas de nuestra patria, no titubeamos en dar el mas entusiasta viva á Don José Rausell.

LOS AMIGOS

— Quién es el que no ha tenido amigos? Ninguno. Todos los hemos tenido, y tratado. No se concibe ningun ser que no los tenga, son inherentes á nuestra naturaleza; sin ellos no pudiéramos existir. El lazo que une á los mortales es debido primeramente á Dios y luego á la amistad que mutuamente nos profesamos. La amistad! Palabra dulce que embriaga nuestra existencia, palabra que nos conduce á la sociedad, que nos hace considerar á todos como uno mismo, amándonos como hermanos, y que debiera ser respetada como otro de nuestros mas indispensables deberes.

Contar con un amigo es poseer el colmo de la dicha, es tener un hermano de corazon que siente, piensa, ve y oye con nosotros; es una asimilacion con nosotros mismos; es tener dos almas unidas en una sola. ¿Para qué mas felicidad que tener un amigo? Si el tener madre y padre asume una dicha inmensa, tambien la asume el tener uno de ellos y con mayor motivo cuando estos nos faltan. Un hombre sin amigos es un hongo criado en medio de un desierto, que doquier gira la vista no encuentra mas que estériles masas de granito ó arena que en vez de acompañarle durante su carrera en esta vida solo sirven para anonadarle para des-trozarle.

Hasta los animales mas feroces que no piensan mas que en aniquilar á sus semejantes, profesan amistad á otros de su especie. El leon, la pantera, el lobo, todos se profesan amistad, las aves, los peces, en fin todos los seres vivientes la necesitan para cruzar su vida por este mundo, como todos necesitamos el aire para vivir.

Pero reasumamos. Qué es un amigo? Los hay de tantas clases; se presentan ante nosotros con formas tan distintas que es imposible el definirlos.

Amigos íntimos, lo que se dice ser *amigos* se cuentan tan escasos como los soles, porque ser amigo no es juntarse uno con otro en tal ó cual parte, ir juntos á paseo ó frecuentarse mutuamente el domicilio; no tal; la amistad, tiene una mision mas elevada, pues que repercute nuestros sentimientos mutuamente.

Amigos todos tenemos, de tan diversas clases como genios. Los tenemos embrollones que solo anhelan oír una sola palabra para contarla aumentando por supuesto su correspondiente parte de cosecha propia; los tenemos de cierta clase indefinida que solo lo quieren ser, cuando nos ven ocupar cierta posicion pero que si por un acaso descendemos de ella, por cualquier azar, nos vuelven la espalda y hasta nos desprecian; los tenemos de otros que solo quieren, escudados en la amistad que profieren profesar, sacarnos los tuétanos, siendo su agradecimiento á los dispendios que reciben por nuestra parte, la mas vil de las censuras; los tenemos tambien que solo nos agasajan cuando nos necesitan; que protestan de amistad, si quieren obtener alguna pretension y que si la consiguen, pagan con el odio y el olvido; y que si no la consiguen, se

entretienen vituperándonos; contamos con amigos que su único fin es el criticar nuestros actos; igualmente contamos con otra clase que escudados con la amistad, nos acarrear inmensos perjuicios morales: igualmente con otra, que haciendo de ella alarde nos venden peor que otros Júdas; con otros, que solo aguardan el que lleguemos á un sitio para ponernos en las nubes y que apenas volvemos las espaldas nos sumergen en un abismo; y en fin, como he dicho, contamos con un sinnúmero de *amigos* como se les llama, pero que amigos pongo en duda podamos encontrar un 10 por 100 de entre los que continuamente tratamos y que se tienen por tales.

En cambio de tantas clases de *amigos* como he enumerado y de las que ninguna tiene el mas insignificante átomo de serlo, existe una sola, una, tan en singular, que es hasta para mí imposible el describirla. Esa clase es la verdadera; esa es la que constituye los amigos, es la que constituye nuestra familia, nuestras necesidades, nuestra vida, es á la que comunicamos nuestras penas, nuestras aflicciones, nuestros placeres, nuestra dicha, nuestros deseos, nuestra felicidad, con la que consultamos nuestras ambiciones; y es, en fin, con la que compartimos todo lo nuestro, ya que son una efigie de nosotros mismos, que siente con nosotros, que goza con nosotros, que rie con nosotros y que llora con nosotros, no habiendo nada absolutamente, que no sea comun de ambos. Pero como he dicho, existen muy raros ejemplares de ellos, pues si alguno cree alguna vez tenerlos, sufre el desengaño mas cruel que pueda imaginarse, al observar un acto cualquiera por el que delata su modo de serlo, y nos sumerge hasta en la desesperacion haciéndonos esclamar «ya no me tengo que juntar con nadie y así evitaré la amistad» pero imposible. Como es inherente á nuestro propio ser, todos tenemos que rendirle tributo pues que nos atrae con su magnética fuerza.

Si un amigo se pudiera comprar con oro, no bastaria todo el que existe en el mundo para adquirirle, y en cambio los tenemos á millares, pero de esas clases que he enumerado. Yo me atrevo á asegurar que mis lectores los habrán tenido de todas ellas, y que tambien habrán tocado las consecuencias de tenerlos; puesto que es tan fácil decirse amigo, como sumamente difícil el encontrar uno que lo sea.

JUAN L. PARRÉS.

ALGO SE PESCA.

Recuerdo que niño era cuando este cuento aprendí, agradóme y lo escribí: comienza de esta manera.

Al santo monasterio de unos padres gerónimos, llegó á pedir albergue cierto dia con mucha gravedad, altivo y sério un tuno redomado, que escultor afamado y primero en su clase se decia.

El padre guardian, que precavido era cual pocos, la ocasion hallando, recibió al escultor; pues recordando que en la huerta gran árbol estorbaba por no dar fruto y ocupar terreno, habiase decidido cercenarlo y hacer un San Cristóbal, de seis metros, por ser el árbol bueno. Aceptó el escultor el compromiso; cortóse el árbol, se llevó á la estancia destinada al efecto, y fué preciso desde aquellos momentos, porque el artista así quedó ajustado, dejarle solo, y verse regalado con sanos y abundantes alimentos.

Pasóse un mes y nada se sabia; pero el artista mucho trabajaba pues si bien de su celda no salia, por bajo de la puerta el Abad observaba, que llena de virtus la tenia.

Pasó otro mes, y ya mas cuidadoso el grave reverendo, quiso apreciar al punto aquel trabajo. El escultor al verle, pesaroso si bien con desparpajo, le dijo al guardian, que un fatal nudo que en el árbol había y que salvar no pudo, sin remedio impedía tallar el San Cristóbal, mas que al cabo un San Anton seráfico y barbudo con su cerdo saldría.

No quedó satisfecho el bueno del Abad, pero con todo consólose algun tanto, con la certeza de que de algun modo el árbol en cuestion le daba un santo. Pasaron las semanas y á observar por el ojo de la llave iba por tarde y noche el padre grave y todas las mañanas.

Visitólo otra vez, y nuevamente otra dificultad hubo surgido: por un golpe mal dado, había perdido muchísima madera, y ya por consiguiente mas que difícil era tallar el San Anton ya prometido. Pero dijo que haría sin otro desaliño, una Virgen del Carmen con su niño, que lo menos seis palmos mediria.

El tiempo se pasaba; no había ninguna forma en el madero, y si bien el que artista se nombraba con ardor trabajaba, comía y bebía mejor, cual caballero, y sacando virutas engordaba.

Volvió el Abad á verlo, y... ¡triste cosal el corazon del árbol que podrido estaba, de la Virgen milagrosa hacer el Santo busto habrá impedido!.. Pero madera había para tallar el Niño todavía.

El abdómen el fraile se tocaba, despues que tal promesa hubo escuchado, y al demonio se daba con sobrada razon harto escamado...

Se pasaron diez meses, y así como otras veces nuevamente el Abad busca al artista: éste, medio lloroso, compungido, le declara que al Niño no ha sacado, porque el fatal madero en virutas no mas se ha convertido... más le presenta osado lo único que del árbol ha salido, esto es, una mano de mortero....!

El Abad medio airado, dudando si llorar ó armar gran gresca, cogió el objeto, y al cabo consolado, dijo con Santa unción: ¡algo se pesca!

SIERRA ARRIGUNAGA.

REMITIDO.

Sr. Director de EL LITORAL.

Muy Sr. mio y amigo: Ruego á V. dé cabida en el ilustrado semanario que tan dignamente dirige á estas mal pergeñadas líneas, y le quedará agradecido S. S. Q. B. S. M.—Rafael Gonzalez.

En el número 127 de EL LITORAL, correspondiente al 3 de Junio del presente año, hay un suelto que se refiere al desaire (mejor dicho insulto) inferido á la banda municipal de esta ciudad por el alcalde de Beniopa el último día de la octava del Corpus en dicho pueblo; y como del suelto se desprende que la música faltó *inconscientemente á la costumbre ú otras formalidades prescritas*, es mi deber, como director de la misma, salir en defensa de mi corporación, diciendo, que la banda no faltó consciente ni inconscientemente á la costumbre ni á ninguna de las *formalidades* á que pueda referirse el suelto citado, limitándose á principiar el pasacalle con arreglo al ajuste y pacto que tenía con la persona que la pagaba, y que al llegar tocando á la plaza, salió el alcalde y la hizo parar diciendo que ya no se tocaba mas. Avergonzados los músicos por tal desaire ante las muchísimas personas que habían acudido á ver la procesion, se retiraron regresando inmediatamente á Gandia.

Esta es la verdad del hecho. Réstame decir que, si de las apartadas regiones del Zululand, vinieran á buscar la música de Gandia, iríamos allá convencidos de que seríamos tratados por aquellas autoridades con mas atenciones que por las del vecino pueblo de Beniopa.

Gandia 7 Junio 1883.

VARIETADES

UN PIGMEO

Un diario de Chattanooga (Tennessee), anuncia que ha nacido en aquella poblacion el niño más pequeño que se ha conocido. Pesaba al nacer libra y media, el cuerpo es como el antebrazo de una persona de regulares carnes; tiene once pulgadas y media de largo y en ninguna parte de su cuerpo mide más de seis pulgadas de circunferencia. La cabecita tiene el tamaño de una gruesa nuez.

Sus brazos parecen los dedos meñiques de un hombre; las piernas son semejantes al dedo medio de una mano común, y sus manitas tienen el tamaño de una pieza de real de plata. El niño está perfectamente conformado; come con apetito voraz y está sanísimo. El anillo nupcial de su madre le sirve cómodamente de brazaletes.

Si crece en proporcion nada más, llegará á ser ciertamente uno de los más famosos enanos y hará fortuna.

INCUBADORA DE NIÑOS

El inventor de este curioso aparato es un médico muy conocido, M. Tarnier: el sitio donde se han hecho los ensayos es un establecimiento excelente, el bien organizado hospital de la Maternidad de Paris.

Ha llamado la atencion del sábio cuyo nombre acabamos de citar, la gran mortandad de niños que nacen antes de tiempo, y la constitucion y aspecto enfermizo que tienen siempre los que sobreviven.

Deseoso de encontrar remedio á tan graves males, ha pensado mucho tiempo en las varias disposiciones que podian ensayarse, y por último, se ha decidido por la construccion de una caja, semejante á la de las incubadoras que se usan para las aves.

El aparato está dividido en dos compartimientos. El superior es un pequeño recinto, perfectamente acolchonado y cubierto por un lámina de cristal, destinado á colocar el niño durante la operacion, de modo que no pueda sufrir daño ni molestia alguna. El inferior se llena de agua caliente, que se mantiene por conveniente renovacion á la temperatura constante de 30 grados centígrados.

Mr. Tarnier ha observado que la vitalidad de los niños aumenta en alto grado despues que permanecen allí durante un periodo que puede variar desde dos dias hasta seis semanas. Las observaciones hechas han sido en número de cinco, con niños de seis meses, seis con los de siete, y trece con los de ocho; de estos 24 niños han fallecido solo dos, cuando, según los datos estadísticos, se hubieran perdido seguramente 18. La ventaja obtenida será inmensa, si el procedimiento se propaga y se comprueban sus buenos resultados.

NOTICIAS

La compañía de los ferro-carriles de Madrid á Zaragoza y Alicante, ha concedido la rebaja del 50 por 100 en los trasportes de ida y vuelta de los productos que se destinan á la Exposicion de Julio próximo.

Anteayer á las dos de la tarde, se reunió en el despacho del señor gobernador la junta de Sanidad, la cual acordó hacer estensiva á toda la provincia la prohibicion de la matanza de cerdos durante la estacion canicular, entre otros asuntos.

Dice así un colega á propósito de la estacion que atravesamos:

«La elevada temperatura que se experimenta en este mes durante el centro del dia, obliga á las madres á no sacar los niños á la calle, sino á la caída de la tarde, ó por la mañana antes de las diez.»

Será muy conveniente empezar á bañarlos, sobre todo á los escrofulosos, en agua salada y fresca. No se les dará refrescos con hielo por la noche, estándoles permitido bebidas frescas de naranja, grosella ó zarzaparrilla.

Saldrán siempre á los paseos prevenidos de abrigo y sombrilla. Se cuidará que las horas de comer sean regulares, los alimentos nada picantes é indigestos, manteniéndoles el vientre libre y no empleando medicamento alguno para combatir diarreas ó estreñimientos, sin consultar al médico de la familia.»

Con esta son cinco las veces que rogamos al Sr. Alcalde disponga la publicacion de un bando prohibiendo que circulen por la poblacion sin el correspondiente bozal los individuos de la raza canina. ¿Tendremos que repetirlo? Mucho sentiremos que así suceda tanto mas cuanto que pedimos cosa muy justa y muy conveniente.

Las puertas que había en la de Valencia continúan tendidas en el punto que dijimos en uno de nuestros números anteriores, estorbando grandemente el paso y atreando la entrada principal de la poblacion. Disponga quien pueda que se retiren de donde están y con ello complacerá á nosotros y al público en general.

En la Parroquia de S. José del Arrabal de esta ciudad, á las ocho y media del dia de hoy solemne fiesta, dedicada al esclarecido Patriarca titular de esta iglesia, costeada por el gremio de carpinteros, estando encargado de pronunciar el discurso sagrado, nuestro paisano el vicario de la Parroquia de San Roque de Oliva D. José Pi, cuya elocuente oratoria es ya conocida.

Por circunstancias especiales, no pudo celebrarse el domingo pasado la funcion anunciada en la Capilla de San Miguel de Palacio, la cual tendrá lugar esta mañana á las nueve, oficiará el celoso Capellan de la misma D. Salvador Monzó, y la oracion sagrada está á cargo del eminente orador Rdo. Padre Salvador Calvo de las Escuelas-Pias.

El bello sexo cantará una notable misa nueva, composición del reputado maestro Sr. Calahorra.

El jueves próximo comenzarán en la plaza de la Beneficencia las veladas musicales que durante los meses de Junio y Julio ha de dar la banda municipal de esta ciudad.

Tenemos entendido que el Ayuntamiento de esta ciudad, de acuerdo con la autoridad eclesiástica, dará muy pronto las órdenes oportunas para el derribo del edificio ermita de Loreto, en atencion á hallarse el mismo en estado ruinoso, y poder en consecuencia ser algun dia causa de desastre mas ó menos previsto.

Los que de veras comprenden la piedad del culto católico, aprueban estos actos porque si detenidamente se estudia la causa que los motivan, claramente se comprende que no puede en manera alguna prescindirse de su realizacion, máxime cuando la veneranda imagen objetivo de la piedad de los fieles, es trasladada á punto mejor, y en el que tambien pueden dirigirse las preces que sus devotos corazones deseen.

La seguridad personal y el ornato público hace tiempo vienen reclamando tan necesaria mejora que deseamos se realice cuanto antes.

Segun vemos en gran número de periódicos, se han tomado en diferentes puntos de la Peninsula enérgicas medidas para evitar los efectos perniciosos de la triquina, medidas ocasionadas por los casos que en algunas provincias se han presentado y que por desgracia han tenido fatal desenlace. En uno de nuestros números anteriores indicábamos la conveniencia de que se redoble la vigilancia en esta poblacion y no se permita bajo ningun concepto la venta de carnes de cerdo sin que antes háyase practicado escrupuloso reconocimiento.

Decíamos en aquel y hoy repetimos que en algunas tiendas de ultramarinos de esta ciudad se espenden jamones de procedencia extranjera y juzgamos oportuno que se tenga este presente para evitar cualquier percance desagradable que pudiera sobrevenir.

Nuestro particular amigo Don Sinibaldo Gutierrez, Director de este periódico, salió para Madrid donde le llevan asuntos de sumo interés. Celebraremos que sus gestiones tengan satisfactorio resultado.

No sabemos por qué la mayoría de pueblos de este distrito al realizar mejoras en todos sus ramos prefieren hacerlas públicas por medio de la prensa de la capital no dignándose mandarnos alguna correspondencia ó darnos las noticias que tengan interés para su publicacion.

En *Las Provincias* leemos lo siguiente:

Ha terminado el decorado de la iglesia de San Roque, de Oliva. Las obras han costado 60.000 rs., recogidos entre los feligreses. La parte de dorado ha sido ejecutada por el dorador D. Fernando Vizcaí, que ha dejado complacidos á los iniciadores del pensamiento, como asimismo se hacen estensivos los elogios al Sr. Fernandez Olmos, bajo cuya direccion han sido llevados á cabo.

Para que dicho templo quede por completo decorado, solo falta dorar sus siete altares, obra que tambien será realizada, pues muchos feligreses tienen gran interés en ello.

Segun lo dispuesto por la Direccion general de Correos y telégrafos, desde el dia 8 del actual llega á esta ciudad el correo de Denia á las 3 de la madrugada, saliendo para dicho punto á las 6 y media de la tarde.

En la capital del orbe católico, el martes último se falló favorablemente el expediente de Beatificación de la venerable Sor Josefa Maria de santa Inès de Beniganim, sobre un milagro reciente atribuido á dicha venerable.

Esta fausta nueva ha sido transmitida desde Roma por el ilustre hijo de esta ciudad de Gandía monseñor Rongier, Cardenal postulador general al Sr. Dr. Benavent, Rector del Colegio del Corpus-Christi de Valencia.

Enviamos nuestros más sentidos plácemes al Sr. Rongier por la grande actividad é interés que ha tenido en este proceso, como tambien por el señalado cariño y distincion que dispensa á sus compatriotas.

Nuestro querido paisano y amigo, Dr. D. Vicente Sorita y Oltra ha sido nombrado en este último concurso Cura de término de la importante Villa de Benaguacil.

Tambien lo ha sido de un curato de igual categoría de la Parroquial de S. Lorenzo de Valencia nuestro dignísimo Arcipreste Dr. D. Antonio Escoto Montoro.

Reciban los agraciados nuestra sincera y cumplida enhorabuena.

En la mañana de hoy y en la iglesia colegial, tendrá lugar á las 7 comunión general, para las asociadas hijas de Maria, y á continuacion misa rezada con órgano y letrillas.

A las cuatro de la tarde los ejercicios; sermón que dirá el Sr. Dr. Escoto Montoro, director de la referida congregacion.

Sabemos que en una de las últimas sesiones abrobó el ilustre Ayuntamiento el plano para construir un paseo en la anchurosa calle que comprende desde la expuerta de Sto. Domingo á la de Moran, el cual constará de dos aceras junto á las casas que la limitan, dos arroyos á continuacion para carruajes, y en el centro un salon para paseo, separadas estas distintas vias por tiras de árboles y rosales, interrumpidas por elegantes bancos de madera y hierro.

Como esta mejora puede realizarse á muy poca costa, esperamos que el Ayuntamiento la lleve á cabo dentro de un breve plazo, pues embelle-

cerá en gran manera aquel ameno sitio, y hará formar excelente idea de esta poblacion.

Nuestro inolvidable amigo el Sr. D. Alberto Delavigne, Ingeniero civil, falleció en la madrugada de ayer víctima de una corta y penosa enfermedad. Las simpatías de que gozaba dicho señor en esta poblacion por su bello carácter, y los trabajos que deja hechos en esta huerta, tales como la desecacion de las marjales de Jeresa y Jaraco, propiedad del Excmo. Sr. D. Federico Trenor, por el sistema *drainage*, la nueva azud de Palma con sus galerias subterráneas, y la parte activa que tomó como individuo de la Comision ejecutiva de la Exposicion celebrada en esta ciudad en Octubre de 1881, dejará en ella un recuerdo imperecedero del finado, cuya repentina muerte ha sido profundamente sentida por todos.

Acompañamos á su familia en su justa afliccion y rogamos al cielo por el eterno descanso del alma del Sr. Delavigne.

La Sociedad de Conciertos recientemente creada en esta ciudad bajo la inteligente batuta de nuestro particular amigo D. Andrés Maria Ferrer, celebrará el primero en la noche de hoy á las diez en el local del Teatro, interpretándose las piezas que se enumeran en el siguiente

PROGRAMA.

PRIMERA PARTE.

- 1.º CAMPANONE.—Sinfonia.
- 2.º SERENATA.—Schubert.
- 3.º CANTOS DEL RUISEÑOR.—Tan da de valeses.

SEGUNDA PARTE

- 4.º ELISABETTA.—Sinfonia.
- 5.º EL ANILLO DE HIERRO.—Pre ludio del acto tercero.
- 6.º ROSITA.—Polka.

Dadas las condiciones del personal que constituye la naciente Sociedad, creemos oír brillantemente ejecutado el programa anunciado.

Esta noche, la banda de música que tan acertadamente dirige D. Rafael Gonzalez tocará en la calle Mayor las mas escogidas piezas de su selecto repertorio, cuya velada es costeada por el gremio de carpinteros.

El domingo último dió su última representacion el profesor de ciencias Auboin-Brunet, en la cual nos hizo admirar una vez mas sus vastos conocimientos en prestidigitacion, sus imponentes espectros y magníficos cuadros.

árabe corcel que mira las profundidades del desierto, inmenso campo á su carrera. Meneses habia rodado cuando niño sobre un césped tan matizado y esponjoso como una rica alfombra persa; Meneses habia pisado con fatiga la deleznable arena de los mas bellos paseos de la corte; Meneses volvía á pisar florido césped en el jardín de la condesa, y era inmensa su felicidad.

—¿Qué tiene V., amigo mio? le preguntó la noble dama, notando su estraña emocion.

—Tengo, señora, que veo á mi alrededor árboles cuyas hojas están brillantes como las esmeraldas; arroyos y fuentes que apagan, con su sola vista, la sed; y sobre todo, que siento crujir bajo mis plantas un césped mas verde que las hojas de los naranjos, y tan salpicado de flores, como el firmamento de estrellas en una noche de verano.

—Le sucede á V. lo que á mí. El campo me da nueva vida. ¿Pero me parece que me llaman?

—Efectivamente. Oigo á lo lejos repetir la palabra condesa.

—Pues apresuremos el paso, para que pronto nos encuentren.

CAPÍTULO XVII.

La bella vascongada

La condesa y Luis caminaban con la mayor celeridad sobre el verde césped que tanto gustaba á Meneses, y segun iban adelantando, se oía la voz mucho mas cerca. La condesa debia conocerla, pero por cálculo ó descuido, no manifestaba á su compañero su convencimiento ó conjeturas. De improviso cesó la voz que ya habian oido bastante cerca, precisamente cuando Luis y su nueva amiga entraban en una casa de castaños, tan gigantescos y acopados, que en balde procuraba el sol turbar la misteriosa oscuridad de aquella bóveda de ramas. Terminaba esta sombría calle en una especie de rotonda, formada por ocho castaños mas acopados y gigantescos que los de sus cuatro avenidas, en cuyo centro se elevaba una taza de mármol blanco, cuyo abundante surtidor se rompía en una bóveda de hojas, á quince

REVISTA COMERCIAL

Por exceso de material no podimos en el último número insertar la revista comercial de aquella semana. Lo haremos de la presente y seguiremos en los próximos números insertándola para conocimiento de nuestros lectores.

El mercado de hortalizas, frutas y verduras se habia encalmado algun tanto ya por la tardanza á la recoleccion de aquellas, ya por la dificultad, salvada ya, en los trasportes y ya tambien por el bajo precio de cotizacion. Desde entonces á hoy ha despertado de su letargo y se ha reanimado en términos que vendedores y compradores están satisfechos sino del todo, bastante por cuanto sus intereses no han salido perjudicados en la cuantía que augurábamos merced á lo tardío de las cosechas y al crudo tiempo que reinaba cuando se hacian las plantaciones.

Para que nuestros lectores se formen una idea aquí insertamos los

Precios corrientes en el mercado de hortalizas durante la última semana.

- Albaricoques:** de 4 á 5 pesetas los 12*50 kilogramos.
- Bajacas finas:** de 2*50 á 3 pesetas, los 12*50 kilogramos.
- Id. gruesas:** de 1*50 á 2 pesetas los 12*50 kilogramos.
- Cebollas:** de 0*75 á 1 pesetas los 12*50 kil.
- Cerezas:** de 2 á 1*50 pesetas los 12*50 kil.
- Tomates:** de 3 á 4 pesetas los 12*50 kil.

Y se han esportado desde 12 á 9 del corriente:

| | |
|-----------------------------------|----------------------|
| Por ferro-carril. | 101.000 kilógs. |
| Por mar. | 25.700 kilógs. |
| Por carros y caballerías. | 4.000 kilógs. |
| Total. | 130.700 kilos |

FUGA DE VOCALES.

- ¿Q.. t.n. .st.d d.ñ. .n.s?
- M. d.l. t.nt. .st. m.l.
- N. q...r. .st.d q.. l. d.l.
- s. l. t.n. d.l r.v.s?

Imprenta de la Viuda de Jacinto Orts, calle de la Abadía, 3, Gandía

AMOR A VISTA DE PÁJARO.

(Continuacion.)

Estas últimas palabras de la condesa podian ser un simple cumplimento, y tambien podian ser mucho mas. Luis, por modestia ó por conveniencia, las calificó de lo primero.

Nada tendria de estraño que yo sintiera por la interesante Magdalena, ser fantástico ó extraordinario, una verdadera simpatía, cuando V. la sintió por mí, ser real y comun. Pero debo confesar á V. que esa señorita solo me inspira curiosidad; y mal podria inspirarme otra cosa, cuando tengo la dicha de encontrarme al lado de V.

Estas palabras de Meneses podian ser muy bien una respuesta muy galante al cumplido de la condesa, y tambien podian contestar directamente á la otra interpretacion de que eran susceptibles las palabras de la misma señora. La condesa quiso apreciarlas en su verdadero valor, y clavó en Luis una mirada penetrante. No sentia Luis pasion alguna por su nueva amiga, ni habia imaginado fingirsela, y por lo tanto no encontró la condesa en los ojos de Meneses esa vidriosidad que se distingue en los ojos de los enamorados cuando miran á sus amadas, y en los de los enfermos muy próximos á la agonía. La condesa era demasiado práctica para desconocer este sintoma; y calculando que únicamente debia procurar distraer á Luis hasta la hora de la comida, si queria hacerle todo lo agradable posible su hospitalidad, le propuso dar unas vueltas por el jardín, el cual estaba en comunicacion con el saloncito. Aceptó Meneses con júbilo una proposicion tan en armonía con sus aficiones campestres; presentó su brazo á la condesa, y empezaron á caminar bajo los frondosos frutales.

El que ha rodado cuando niño sobre el húmedo y florido césped, natural alfombra de los jardines y los prados, se entristece cuando recorre las inmediaciones de Madrid, al pisar entre árboles, hijos de una vegetacion ficticia, arena tan deleznable y árida como la de los desiertos de la Arabia; y cuando vuelve á pisar el césped, alza la frente con orgullo, como el

ó veinte piés de altura, cayendo en menuda lluvia de perlas ó en copos de apretada nieve. Junto á esta taza y arrodillada sobre el césped, estaba una muger alta, delgada, jóven y hermosa, vestida con un ligero traje blanco y celeste, que despues de haber bañado su fresco rostro en los cristales de la fuente, se lo enjugaba con un pañuelo de batista.

—¿Distingue V., amigo mio, una muger arrodillada en medio de aquella rotonda? preguntó la condesa á Luis.

—Sí señora. Está arrodillada junto á una gran taza de mármol, repuso Luis acelerando el paso.

—Pues esa muger arrodillada y de espaldas hacia nosotros, es Magdalena.

—Luis cayó de rodillas. Acababan de llegar á la entrada de la rotonda.

—¡Magdalena! gritó la condesa, queriendo aprovechar la turbacion de Meneses.

Magdalena se levantó, vió á Luis, dió un grito, y se cubrió el rostro con las manos. Meneses vió tambien el rostro de Magdalena, ahogó un suspiro y se levantó avergonzado.

—Perdónenme VV., amigos míos, dijo la condesa colocandose entre las dos jóvenes, la sorpresa que les he causado. Sepa V., querida Magdalena, que mi amigo Meneses y yo hemos pasado toda la mañana hablando de V.; yo deseando tener el gusto de abrazarla por tercera vez, y mi amigo el de conocerla. La casualidad ha hecho que la hayamos encontrado hecha la ninfa de esta fuente, y Meneses, que tributa culto á la hermosura, cayó de rodillas en el dintel del templo, adorando su divinidad.

—Señora!... murmuró Magdalena, poniéndose mas encarnada que las amapolas silvestres.

—Señora!... murmuró Meneses no menos turbado que la jóven.

—¿Es verdad, amigo Meneses, que mi querida Magdalena es sumamente hermosa? preguntó la condesa.

—Es verdad, repuso Luis á media voz y profundamente conmovido.

Magdalena bajó los ojos con la timidez de una niña.

(Se continuará.)

SECCION DE ANUNCIOS.

¡¡OJO!!

A LOS COSECHEROS DE PASA.

En el taller de cerrajería de Dimas Cucart, calle de Obradores número 32, encontrarán sus favorecedores magníficas calderas de hierro de la mejor fábrica de Francia, tanto por la construcción como por el buen material de que se han hecho, de modo que estas calderas reúnen todas las buenas condiciones que se necesitan para el uso á que se destinan.

El dueño del establecimiento ofrece á los consumidores toda clase de garantías, y llama la atención de los mismos para que no se dejen sorprender por otros industriales que con palabras falsas les engañan haciéndoles ver gato por liebre.

A esto hay que añadir la economía de los precios, pues las dá casi de balde.

Probado y os convenceréis.

SOCIETE DE SAINT-GOBAIN, CHAUMI ET CIREY.

FUNDADA EN 1866

ABONOS QUÍMICOS DE SAINT-GOBAIN.

Venta en garantía real y efectiva.

Composición fijada por el catedrático de química D. César Santomá.

GUANO SAINT-GOBAIN

Abono completo, intensivo y superior al del Perú.

de reconocida eficacia para todos los cultivos, en especial para el arroz, trigo, naranjos, cañamo, hortalizas, etc.

COMPOSICION: Amoniaco de 8 á 9 por 100.
Fosfatos todos asimilables 20 á 22 id.
Potasa (considerada anhidra) 12 á 14 id.

PRECIOS.

En el Almacén del Grao de Valencia.

De 1.000 kilógs. en adelante. 130 rs. } los 100 ki-
Al por menor. 140 rs. } logramos.

En esta Ciudad.

De 1.000 kilógs. en adelante. 135 rs. } los 100 ki-
Al por menor. 145 rs. } logramos.

ABONO VITICOLA DE SAINT-GOBAIN

Especialísimo para las viñas, preventivo contra la filoxera.

COMPOSICION: Potasa (considerada anhidra). 12 por 100.
Fosfatos todos asimilables. 20 á 22 id.
Nitrogeno. 14 id.

PRECIOS.

De 1.000 kilógs. en adelante. 106 rs. } los 100 ki-
Al por menor. 117 rs. } logramos.

De 1.000 kilógs. en adelante. 112 rs. } los 100 ki-
Al por menor. 122 rs. } logramos.

ABONOS ESPECIALES PARA CADA TIERRA Y CULTIVO

Superfosfato de cal.—Sales de potasa.—Sulfato de amoniaco

GARANTIAS: La composición de nuestros abonos se garantiza por escrito en las facturas de venta.

Agente general en Gandia y su huera D. José Tomás Sanjuan y Castillo.

TIENDA DE ROPAS

DE LA SANTÍSIMA TRINIDAD

DE LAMBERTO ESTELA

Calle del Posar, número 14, GANDIA.

El dueño de este acreditado establecimiento tiene el gusto de poner en conocimiento de su numerosa clientela haber recibido de las principales fabricas de Larrosa y Sabadell, un completo y variado surtido en Lanas y Torzales primavara para trajes de caballero: Tricots, Elasticos y demás correspondiente al ramo de Pañerías cuya fabricación y calidad, clases, y vertajosos precios, garantiza.

Gran depósito de Pañuelos, China y Cierpos.

Remesas continuas de corsés última novedad.

Glasés, Rasos, Lanas, Piqués, Peralces, Cretonas, Zarzos, Langostas, Retortas, Forros, etc. etc., todo en clases superiores y á bajos precios como lo tiene acreditado.

TIENDA DE LA VIRGEN DEL PILAR

Calle de la Alhóndiga número 4.

El dueño de este establecimiento para complacer á su numerosa clientela; acaba de recibir salchichon legitimo de Vich, quesos de bola y gruyer, garbanzos padres de Castilla, jamon tocino Americano, chorizos de Candelario, y un buen surtido de licores y vinos de Jerez.

Tambien ha recibido un magnifico surtido en bordados puntilleria y botones novedad para señora y puños y cuellos de hilo para caballero.

SOMBRERERIA DE SALVADOR BLASCO

4, DRAPERIA, 4
GANDIA

Procedentes de las primeras fábricas de Paris se acaba de recibir para la próxima estación de verano una gran variedad en sombreros de castor de todos colores y un magnifico surtido de gorras de todas clases á precios sumamente económicos. Los sombreros de 70 reales á 60, los de 60 á 50 y los de 50 á 40. Se limpian sombreros de paja con arreglo á les últimos adelantos.

GUANO BELLOT

Venta al contado á 144 reales

los 100 kilós.

SE GARANTIZA SU COMPOSICION.

Seguros en prestar un servicio á la agricultura, ofrecemos la preparación de abonos á fórmula que el consumidor presente. Superfosfato de cal del mas concentrado, sulfato de amoniaco, nitratos, y sales de potasa. Los que deseen prepararse por sí los abonos, se les indicará la manera de hacerlo, utilizando varios productos que todo labrador dispone con la seguridad de obtener economía y buen resultado.

Almacén Puerta de Oliva
GANDIA

AGUA DE LOECHES

LA MARGARITA

Premiada con la GRAN MEDALLA DE ORO superior concedida en el concurso BALNEOLÓGICO de Francfort, Alemania, y en todas las Exposiciones donde ha concurrido.

So grandísimo uso EN TODAS PARTES prueba la general aceptación de un específico SIN RIVAL para las escrófulas, herpes, úlceras, desarreglos de la menstruacion, flujo

blanco, infartos de la matriz, erisipelas, ictericia, malas digestiones, entumecimiento pertinaz, etc.

Venta del agua EN BOTELLAS, en todas las farmacias y droguerías principales.

Depósito central y único en España, JARDINES, 15, bajo, y en Lisboa, rua Nova

de Almada, 100, sobreloja.—ADVERTENCIA: Las botellas vacías solo se reciben en

Madrid porque NADIE ESTÁ AUTORIZADO para utilizarlas en provincias, ni fuera del

Depósito Central.

YESO DE TERRATEIG

Se vende á 9 reales el cahiz de 14 arrobas de á 36 libras pesándose á presencia del comprador, en el molino denominado de San Vicente en Terrateig.

HIERRO QUESADA

Único reconstituyente para combatir todas las afecciones ocasionadas por debilidad y pobreza de sangre.

En un minucioso análisis químico publicado en todos los periódicos de medicina, está demostrado que el Hierro Quesada es el mas eficaz medicamento que el Bravas y todos los demás.

Erascos con cuenta-gotas, Soreales. Duna dos meses. Farmacia del Doctor Quesada, Plaza de la Merced, número 7, y en la de D. Teodoro Martínez, Calle del Posar, Gandia.